

MIGANT – ПРОЕКТ ПРОТИВ АНТИСЕМИТИЗМА СРЕДИ ИММИГРАНТОВ

9 октября 2019 года около полудня к синагоге в городе Галле подъезжает вооруженный до зубов человек. Когда около 50 евреев отмечали внутри Йом Кипур, мужчина открыл огонь по двери здания. Глава общины мог наблюдать за нападением через камеру и сообщил о нем в полицию. Убийце не удалось войти в синагогу – дверь выстояла, и он отправился дальше. На улице он убивает случайную женщину, а в ресторане он открывает огонь и убивает клиента.

После этого события в Германии вновь вспомнили, что антисемитизм может быть смертоносным.

20 ноября 2020 года случается нападение на синагогу в Эссене. Мужчина кинул тяжелый камень в окно. К счастью, он никого не поранил. А через два года без одного дня, 19 ноября 2022 года, случается нападение на дом раввина около Старой синагоги города Эссена. Мужчина несколько раз выстрелил в здание. И на этот раз обошлось без человеческих жертв. Но последний ли он? Эссен и Галле – не единственные города, схожие нападения на синагоги происходили или планировались в последние годы в Вуппертале, Гамбурге, Хагене, Дортмунде...

Эти годы, полные печальных событий, сопровождаются в Германии ростом антисемитизма. Федеральная ассоциация исследовательских и информационных центров по антисемитизму (RIAS) зарегистрировала

значительный рост числа антисемитских инцидентов в прошлом году. В своем ежегодном отчете за 2021 год RIAS приводит 2738 зарегистрированных инцидентов, то есть в среднем более семи в день. Эксперты также считают, что существует большое количество незарегистрированных случаев.

Именно поэтому место, в котором прошло мероприятие по поводу открытия проекта по борьбе с антисемитизмом «MigAnt» столь символично; Halle (Saale) – город где антисемит убил двух человек.

Еврейскую Общину Эссена на этом мероприятии 25 ноября представлял Юрий Кротов. В подиумной дискуссии он вместе с представителями правительства и науки обсудил, что могут предпринять иммигранты, чтобы бороться с антисемитизмом в своих комьюнити. Ведь антисемитизм – это проблема, которая существует не только среди коренного населения, но и среди всех групп иммигрантов – у каждой своя форма. Руководительница проекта, осуществляемого организацией Dachverband der Migrant*innenorganisationen in Ostdeutschland (DaMOst) (при поддержке уполномоченного федерального правительства по вопросам еврейской жизни и борьбы с антисемитизмом Феликса Кляйна) – Варсеник Минасян. Мы будем рады дальнейшему сотрудничеству.



MIGANT – EIN PROJEKT GEGEN ANTISEMITISMUS UNTER MIGRANTEN

Am 9. Oktober 2019, gegen Mittag, fuhr ein schwer bewaffneter Mann auf eine Synagoge in der Stadt Halle (Saale) zu. Als etwa 50 Juden im Gebäude Jom Kippur feierten, eröffnete der Mann das Feuer auf die Tür der Synagoge. Der Vorsteher der Gemeinde konnte den Angriff über eine Kamera beobachten und meldete ihn der Polizei. Der Mörder konnte die Synagoge nicht betreten – die Tür hielt und er ging weiter. Auf der Straße tötete er eine zufällige Frau, und in einem Restaurant eröffnete er das Feuer und tötete einen Gast.

Nach diesem Ereignis wird Deutschland einmal mehr daran erinnert, dass Antisemitismus tödlich sein kann.

Am 20. November 2020 kam es zu einem Anschlag auf die Synagoge in Essen. Ein Mann warf einen schweren Stein ins Fenster. Glücklicherweise hat er niemanden verletzt. Zwei Jahre später, am 19. November 2022, wird das Rabbinerhaus in der Nähe der Alten Synagoge in Essen angegriffen. Ein Mann feuert mehrere Schüsse auf das Gebäude ab. Auch diesmal gab es glücklicherweise keine Opfer. Aber war das das letzte Mal? Essen und Halle sind nicht die einzigen Städte – ähnliche Anschläge auf Synagogen wurden in den letzten Jahren in Wuppertal, Hamburg, Hagen und Dortmund verübt oder waren geplant....

Diese Jahre voller unglücklicher Ereignisse wurden von einem Anstieg des Antisemitismus in Deutschland begleitet. Der Verband der Recherche- und Informationsstellen für Antisemitismus (RIAS) verzeichnete im vergangenen Jahr einen deutlichen Anstieg antisemitischer Vorfälle. In seinem Jahresbericht für 2021 nennt der RIAS 2.738 gemeldete Vorfälle, das sind durchschnittlich mehr als sieben pro Tag.

Experten gehen auch von einer hohen Dunkelziffer nicht gemeldeter Fälle aus.

Deshalb ist der Ort der Auftaktveranstaltung des Projekts gegen Antisemitismus (MigAnt) auch so symbolisch: die Stadt Halle (Saale) ist der Ort, an dem ein Antisemit zwei Menschen tötete.

Die Jüdische Gemeinde Essen war bei der Veranstaltung am 25. November durch Yuriy Krotov vertreten. In einer Podiumsdiskussion sprach er mit Vertretern Landes- und Kommunalregierungen sowie der Wissenschaft und Zivilgesellschaft darüber, was Migranten tun können, um Antisemitismus in ihren Communities zu bekämpfen. Schließlich ist Antisemitismus ein Problem, das nicht nur unter der einheimischen Bevölkerung, sondern auch unter allen Einwanderergruppen – in jeder in ihrer eigenen Form – besteht. Die Projektleiterin des durch den Dachverband der Migrant*innenorganisationen in Ostdeutschland (DaMOst) realisierten und durch den Bundesbeauftragten der Bundesregierung für jüdisches Leben und Kampf gegen Antisemitismus geförderten Projekts ist Varsenik Minasjan. Wir freuen uns auf die künftige Zusammenarbeit.



DaMOst

Dachverband der
Migrantenorganisationen
in Ostdeutschland